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  Программа 17 

  Экономическое развитие в Европе 
 

 

1 На своем 9-м заседании 17 мая 2024 года Комитет рассмотрел про-

грамму 17 «Экономическое развитие в Европе» предлагаемого плана по про-

граммам на 2025 год и информацию о выполнении программы в 2023 году 

(A/79/6 (Sect. 20)). Комитет также имел в своем распоряжении записку Секрета-

риата об обзоре предлагаемого плана по программам, проводимом сектораль-

ными, функциональными и региональными органами (E/AC.51/2024/6). 

 

  Обсуждение 
 

2. Делегации выразили признательность за работу Европейской экономиче-

ской комиссии (ЕЭК), а также за представление предлагаемого плана по про-

грамме на 2025 год и информации о выполнении программы в 2023 году и под-

твердили свою поддержку работы ЕЭК.  

3. Одна делегация указала, что она высоко оценивает ту роль, которую Ко-

миссия играет в процессе достижения странами региона ЕЭК целей в области 

устойчивого развития, оказывая им помощь своими экспертными знаниями и 

предоставляя важную платформу для диалога всем заинтересованным сторонам 

и субъектам. Эта делегация высоко оценила также деятельность Комиссии по 

созданию правовой основы, необходимой для разработки норм и стандартов, и 

содействию экономической интеграции и сотрудничеству между государ-

ствами — членами Комиссии. 

https://undocs.org/ru/A/79/6(Sect.20)
https://undocs.org/ru/E/AC.51/2024/6
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4. По мнению другой делегации, ЕЭК приходится работать в специфических 

условиях, которые в последние годы характеризовались конфликтами, оказав-

шими серьезное воздействие на большинство стран региона и на все аспекты 

работы Комиссии. Эта делегация отметила, что такие условия наряду с недоста-

точным финансированием создают определенные сложности для ЕЭК, и побла-

годарила Комиссию за то, что ей удалось найти надлежащие стратегические 

ниши, в которых приоритетное внимание уделяется углублению регионального 

сотрудничества, а также за проделанную ею прекрасную работу.  

5. Одна из делегаций указала, что она высоко оценивает свое динамичное и 

ориентированное на результат сотрудничество с ЕЭК, и поблагодарила Комис-

сию за то, что та продемонстрировала свою надежность как ценный партнер, в 

последние несколько десятилетий оказывая помощь правительству этой делега-

ции в ускорении достижения целей в области устойчивого развития. Эта деле-

гация отметила, что она придает большое значение эффективному сотрудниче-

ству с ЕЭК, направленному на поддержку правительства ее страны на трансфор-

мационном пути к инклюзивному и устойчивому развитию, и что ее сотрудни-

чество с ЕЭК охватывает различные аспекты устойчивого развития, включая со-

действие развитию «зеленой» экономики и рациональному природопользова-

нию, поощрение инноваций и содействие цифровой трансформации. Эта деле-

гация дала высокую оценку чрезвычайно важной роли ЕЭК в содействии эконо-

мической интеграции и сотрудничеству между ее государствами-членами, а 

также в укреплении регионального сотрудничества и интеграции как средства 

достижения устойчивого развития в регионе. Она выразила общую удовлетво-

ренность предлагаемой программой на 2025 год, в которой изложены все основ-

ные аспекты Повестки дня в области устойчивого развития на период до 

2030 года. Принимая во внимание многочисленные проблемы, связанные с де-

градацией окружающей среды и изменением климата, эта делегация с удовле-

творением отметила ориентированные на результаты усилия, предпринимаемые 

в рамках подпрограммы 1 «Окружающая среда» и подпрограммы 7 «Леса и лес-

ная промышленность», и выразила желание конструктивно участвовать в кон-

сультациях в целях выявления существующих проблем и поиска решений. Нако-

нец, эта делегация подчеркнула исключительную важность того, что Комиссия 

противодействует попыткам злоупотребления этой платформой, имеющим цель 

подорвать устойчивое развитие государств.  

6. Одна делегация задала вопросы об уровне сотрудничества Комиссии с си-

стемой координаторов-резидентов, о том, какое значение сотрудничество имеет 

для ЕЭК, и как ЕЭК относится к сотрудничеству в своей повседневной работе.  

7. Другая делегация приветствовала обсуждение в ЕЭК вопросов, касаю-

щихся соблюдения принципов Устава Организации Объединенных Наций, 

укрепления региональных мер реагирования на войну против Украины и даль-

нейшей поддержки Украины, привлечения к ответственности делегации, не ува-

жающей эти ценности и принципы, и важности того, чтобы руководство ЕЭК 

отражало эти ценности и приоритеты. Эта делегация заявила о приверженности 

своей страны полному осуществлению Повестки дня в области устойчивого раз-

вития на период до 2030 года и достижению целей в области устойчивого раз-

вития и выразила надежду на продолжение тесного партнерства с ЕЭК и дру-

гими государствами-членами для ускорения достижения этих целей, в частности 

на Украине, и содействия региональному сотрудничеству, миру, безопасности и 

процветанию в Восточной Европе, на Кавказе и в Центральной Азии.  

8. Эта же делегация выразила признательность Комиссии за ее усилия по ока-

занию помощи правительствам государств-членов, гражданскому обществу, не-

правительственным организациям, частному сектору и субнациональным 
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органам власти в организации встреч и укреплении сотрудничества в поддержку 

экономического роста и достижения целей в области устойчивого развития и 

высоко оценила проводимый Комиссией Форум мэров, который способствует 

обмену знаниями и сотрудничеству между городами всего региона. Эта делега-

ция поддержала также обсуждения по вопросам транспорта в Комитете по внут-

реннему транспорту Комиссии, которые привели к положительным послед-

ствиям далеко за пределами Европы. Делегация заявила, что Комитету по внут-

реннему транспорту, учитывая его глобальное влияние, следует и впредь прояв-

лять осмотрительность, чтобы не создавать ситуацию, когда одному своду реги-

ональных правил и соглашений отдается предпочтение по сравнению с другими 

соглашениями Организации Объединенных Наций. Эта же делегация отметила, 

что подлинно глобальному форуму не следует ограничиваться лишь одним ре-

гионом при поиске творческих идей, а следует прислушиваться к потребностям 

сторон из разных регионов мира и поощрять передовые технологии и инновации 

независимо от географического фактора, с тем чтобы обеспечить достижение 

давних целей в области безопасности дорожного движения и транспортных 

средств, охраны окружающей среды и устойчивого развития.  

9. Одна из делегаций заявила о готовности своей страны помогать другим 

вернуться на путь, ведущий к достижению целей в области устойчивого разви-

тия, и принимать меры к тому, чтобы система развития Организации Объеди-

ненных Наций могла лучше выполнять свои задачи в соответствии с приорите-

тами глобального Юга. Она приветствовала также нацеленность программы на 

осуществление Повестки дня на период до 2030 года и целей в области устой-

чивого развития. Эта делегация признала, что нормы, стандарты и конвенции 

Комиссии оказывают непосредственное позитивное воздействие на жизнь лю-

дей в регионе и что во многих случаях они были приняты во всем мире в каче-

стве «передового опыта». Делегация отметила, что высоко ценит репутацию Ко-

миссии как проверенной и надежной платформы для регулярного сотрудниче-

ства технических экспертов и разработки инновационных подходов к решению 

актуальных экономических проблем.  

10. Эта же делегация отметила, что в 2023 году Комитету не удалось достичь 

консенсуса по выводам и рекомендациям в отношении программы ЕЭК, поскольку 

одна из делегаций отказалась снять формулировку с просьбой исключить ссылки на 

девятую Конференцию министров «Окружающая среда для Европы», которая со-

стоялась в Никосии в 2022 году, и на никосийское заявление министров по обра-

зованию в интересах устойчивого развития (ECE/NICOSIA.CONF/2022/2.Add.1 

и ECE/NICOSIA.CONF/2022/2.Add.2). Делегация признала и согласилась, что 

некоторые разделы программы Комиссии не совпадают с национальной пози-

цией той или иной делегации, но отметила, что Комитету необходимо оставаться 

в рамках своей технической компетенции. Она заявила о своей готовности кон-

структивно сотрудничать с каждой делегацией для выполнения многочисленных 

совместных обязательств, связанных с поддержанием ценностей Устава, и вы-

разила оптимизм по поводу того, что другие будут поступать так же. Эта деле-

гация заявила, что было бы прискорбно, если бы мнение Комитета по столь важ-

ной теме не было услышано, и добавила, что она искренне надеется на конструк-

тивный подход на нынешней сессии. Она подтвердила приверженность своей 

страны совместной работе с Организацией и ее государствами-членами в целях 

укрепления международного сотрудничества, направленного на экономическое, 

социальное и экологическое развитие.  

11. Еще одна делегация подчеркнула, что она категорически против включения 

в число законодательных мандатов декларации министров девятой Конферен-

ции министров «Окружающая среда для Европы» и никосийского заявления ми-

нистров по образованию в интересах устойчивого развития, поскольку она не 
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была допущена к участию в этой конференции и не имела возможности принять 

участие в разработке и утверждении ее итоговых документов, что, по ее мнению, 

является нарушением правил. Делегация заявила, что декларация министров со-

держит политизированные заявления, которые являются неприемлемыми. Эта 

делегация не согласилась и с включением в список мандатов резолюции Эконо-

мического и Социального Совета 2023/21 о внедрении механизма быстрого реа-

гирования для защиты защитников окружающей среды в рамках Конвенции о 

доступе к информации, участии общественности в процессе принятия решений 

и доступе к правосудию по вопросам, касающимся окружающей среды (Орхус-

ская конвенция). Она заявила, что эта резолюция не предусматривает создания 

нового мандата, а лишь содержит обращенную к Генеральному секретарю 

просьбу выделить дополнительные средства из регулярного бюджета для под-

держки механизма быстрого реагирования. Эта делегация добавила, что она не-

однократно отмечала, что считает такие просьбы необоснованными в связи с 

достаточным числом сотрудников, обслуживающих Орхусскую конвенцию. Она 

указала также, что Орхусская конвенция является отдельным международно-

правовым документом и что большинство ее участников  — развитые страны. По 

мнению делегации, несправедливо перекладывать финансовое бремя, связанное 

с осуществлением этого документа, который был разработан указанными стра-

нами, на все государства-члены. Кроме того, эта делегация указала, что решение 

А (70) ЕЭК, озаглавленное «Экономические и социальные последствия агрессии 

России против Украины», не следует считать мандатом Комиссии, поскольку эта 

резолюция была принята путем голосования, по своему характеру открыто 

направлена против одного государства и противоречит историческому мандату 

Комиссии по поощрению согласованных действий государств-членов в интере-

сах экономического развития и интеграции общеевропейского региона. Делега-

ция отдельно отметила, что, согласно пункту 1 круга ведения ЕЭК, а также пра-

вилу 40 ее правил и процедур, Комиссия не может принимать какие-либо меры 

в отношении какой-либо страны без согласия и договоренности с правитель-

ством этой страны; следовательно, делегация настаивает на исключении ссылки 

на эти документы из программы.  

12. Одна делегация выразила мнение о том, что ЕЭК играет важнейшую роль 

в содействии экономической интеграции и сотрудничеству в регионе ЕЭК, ока-

зывая поддержку государствам-членам в осуществлении Повестки дня на пе-

риод до 2030 года. 

13. Другая делегация высоко оценила усилия ЕЭК по разработке выдающихся 

методов работы во многих сферах, например в отношении поддержания устой-

чивой экономики, в том числе в сферах транспорта и энергетики, экономиче-

ского сотрудничества и интеграции, отметив, что эти вопросы лежат в основе 

сотрудничества в рамках союза Бенилюкс, функции председателя которого в 

2024 году выполняет страна делегации. В качестве позитивного момента деле-

гация отметила, что некоторые конкретные результаты, достигнутые ЕЭК, могут 

послужить основой для программы работы союза Бенилюкс на 2025 год или 

даже для многолетней программы на период 2025–2029 годов. 

14. Одна из делегаций отметила чрезвычайно важную роль, которую ЕЭК иг-

рает в установлении международных норм в сферах торговли, технологических 

инноваций и биоэкологии, и подтвердила свою неизменную поддержку различ-

ных инициатив Комиссии. Эта делегация подчеркнула, что эта важная про-

грамма не была принята в 2023 году, выразила надежду на то, что она будет при-

нята в 2024 году, и подтвердила свою готовность конструктивно участвовать в 

предстоящих дискуссиях, чтобы обеспечить принятие программы.  

https://undocs.org/ru/E/RES/2023/21
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15. Несколько делегаций задали вопрос о том, насколько важны гибридные и 

виртуальные заседания для работы Комиссии с государствами-членами и дру-

гими политическими субъектами и насколько они эффективны в обеспечении 

предоставления услуг, предусмотренных мандатом Комиссии.  

16. Что касается подпрограммы 2 «Транспорт», то делегация одной развиваю-

щейся страны, не имеющей выхода к морю, приветствовала, в частности, сме-

лые планы, изложенные в этой подпрограмме, и выразила готовность тесно со-

трудничать с Комиссией в деле выполнения ее предусмотренной деятельности.  

17. Что касается подпрограммы 5 «Устойчивая энергетика», то одна из делега-

ций подчеркнула особое внимание, которое она уделяет этой подпрограмме, 

учитывая, что она считает доступ к недорогим, надежным, устойчивым и совре-

менным источникам энергии, как это предусмотрено в пункте  20.71, неотъемле-

мым условием устойчивого развития. В этой связи эта делегация просила пред-

ставить более подробную информацию об усилиях ЕЭК по оказанию помощи 

странам региона в том, что касается энергетического перехода, с учетом концеп-

ции «справедливого перехода». 

18. Что касается подпрограммы 8 «Жилье, землепользование и народонаселе-

ние», то одна из делегаций вновь заявила о своей решительной поддержке ши-

рокого спектра мероприятий, осуществляемых в рамках этой подпрограммы. 

Эта делегация проявила особый интерес к действиям ЕЭК по созданию «умных» 

устойчивых городов, упомянутым в пунктах 20.123 и 20.124, и запросила допол-

нительную информацию по вопросу об «умных» устойчивых городах. Она по-

интересовалась также, как происходит разделение труда и как осуществляется 

сотрудничество с Программой Организации Объединенных Наций по населен-

ным пунктам (ООН-Хабитат). Другая делегация высоко оценила работу, прово-

димую ЕЭК, и особо отметила и приветствовала накопленный опыт и планиру-

емые изменения в подпрограмме, касающиеся старения населения,  отметив, что 

старение населения представляет собой глобальное явление и что расширение 

обмена информацией о соответствующей политике имеет большое значение для 

государств-членов в деле учета вопросов старения при адаптации к демографи-

ческим изменениям. 

 

  Выводы и рекомендации 
 

19. Комитет рекомендовал пленарному заседанию или соответствующему 

главному комитету или главным комитетам Генеральной Ассамблеи в со-

ответствии с резолюцией 78/244 Ассамблеи рассмотреть на семьдесят девя-

той сессии Ассамблеи план по программе 17 «Экономическое развитие в 

Европе» предлагаемого бюджета по программам на 2025  год по пункту по-

вестки дня, озаглавленному «Планирование по программам». 

 

https://undocs.org/ru/A/RES/78/244

